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年开始打 $%&联
赛起，王卫婷就
常常到现场看球，
从一开始的静安体

育馆，到后来的卢湾体
育馆，再到如今的源深体育馆，她
已经不记得自己看了多少场比赛。
“她上一次没来看球是什么时

候？我还真的不记得了。”刘炜说，他
早已习惯在王卫婷的注视下打球，
这不但是一种习惯，更是一种动力，
“如果有一天，她没有来看比赛，我
的心里会有一点空空的感觉。”

从 !'岁进入上海青年队到现
在，已经将近 ()年的时间，刘炜把
自己的绝大部分时间和精力都献
给了篮球，即使和王卫婷相恋结婚
后，两人也是聚少离多。但王卫婷
看得很开：“他为篮球事业付出那

么多，我已经习惯了。妻子照顾好
家，男人就应该往前闯。”
当年上海队选拔后卫，*'岁的

刘炜在队伍里头并不起眼，+,名队
员只能留下 -(个，好多人技术、身
体条件都比他好，他能留下来靠的
就是一股执着劲儿。如今虽然已是
.,多岁的老将，但刘炜仍然在赛
场打拼，他上赛季的表现依然抢
眼，这也离不开王卫婷的功劳。

为了帮刘炜补充营养，王卫婷
经常会煲汤熬粥送到队里，“他是
队里年纪最大的，每场比赛都要
打三四十分钟，就担心他身体吃
不消。”有时候，刘炜的口福也会
被队中其他人分享，“我也尝过，刘
夫人的厨艺确实是没话说，汤煲得
那叫个美味啊。”上海队翻译小郭

说，大家都很羡慕刘炜有这样一位
贤内助。

生活中的刘炜非常低调，他很
注意保护王卫婷，生怕妻子因为自
己而受到影响。平时刘炜很喜欢玩
微博，但他从没发过王卫婷的照
片，对此刘炜表示：“就是想保有一
点儿家庭隐私。”

比起健谈的王卫婷，刘炜其实
是个不太善于表达感情的人。去年
新年，在一档电台节目中，他点播
了首《第一夫人》送给王卫婷，那是
妻子最喜欢的歌曲，他希望用歌声
来表达自己的爱。
“在一起这么多年了，她一直

在默默地支持着我。”刘炜说，他和
王卫婷的感情，平淡而真实，这反
而让他更懂得珍惜，“也许爱情不
必轰轰烈烈，平平淡淡才是真吧。”

本报记者 李元春
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体坛逸事 /运动汇
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刘炜不知道，如果不是当初那封陌生的来信，他
是否能和妻子王卫婷走到一起；他也不知道，如果没
有王卫婷，他在篮球场上是否能够坚持到今天。
一晃十几年过去了，刘炜的国手生涯已长达11

年，其中王卫婷默默而坚定的支持功不可没。“这么
多年，我都是在骂声中成长的，我能挺过来，要多谢
老婆对我的支持。”刘炜说。
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! ! ! !“有一天，我收到了一封女孩
写来的信，她用的是笔名。”对于
两人的爱情故事，刘炜的回忆从
一封信开始，那时他刚进入上海
男篮青年队，陌生来信勾起了他
的好奇心。

起初刘炜以为是他的“粉丝”
写来的，没想到后来这个想法被王
卫婷“无情”揭露：“那时候流行交
笔友，我是不小心给你也写了一
封。而且那时你还没出名，应该还
没有粉丝吧？”

其实王卫婷也没有想到，当时
她写出的那么多封交友信都石沉
大海，只有刘炜给她回了信。后来
的一年时间里，两人一直鸿雁传
书，让刘炜有些纳闷的是，这个女
孩感觉像是自己认识的一个人，不
过她就是不肯暴露身份。
随着彼此好感的加强，后来刘

炜终于鼓起勇气发出见面的邀请，
女孩答应了。等刘炜怀着忐忑的心

情，骑了一个小时自行车赶到见面
地点时，见到的那个女孩让他又惊
又喜：“原来是你啊？！”原来女孩
就是刘炜小学与初中的同学王卫
婷，两人不仅同过班，而且还一起
练过球。

一封信成了红娘，顺理成章
地，两人开始交往了。刘炜说，那时
候他没什么钱，约会时打不起车，
每次只能骑自行车来回，而且还几
次因此意外“破财”———每周他都
骑着自行车去王卫婷家附近约会，
没想到前前后后自行车被偷了好
几辆。

车屡屡被偷多少会影响约会
计划，不过这反而更坚定了刘炜追
求王卫婷的决心，他在给后者的一
封信中曾这样写道：“为了能每周
见你一次，我现在决定不与队友们
出去吃夜宵了，每周存一点钱。”

之后的每个周末，刘炜都会带
上他存的零钱，和王卫婷一起去肯
德基坐坐。当时肯德基里有那种投
币点歌机，刘炜有时会投币点很多
歌，两人坐在那里一听就是一下
午。那种“包场点歌”的感觉，让王
卫婷至今想起来还觉得很浪漫。

这样交往了一年过后，刘炜和
王卫婷正式确定恋爱关系，可由于
平时忙于训练和比赛，两人大多数
时间里只能电话传情。那时候两人
都还没有手机，用刘炜的话说，“每
天只能先用呼机联系，然后找固定
电话给对方打过去。”

后来刘炜进入国家青年队，当
王卫婷第一次独自出远门去北京
看他时，他当天给父亲打了个电
话：“我要娶她，如果你们不同意，
那我这辈子就不结婚了。”王卫婷
被这句话深深感动，“一个女人，听
到这句话就知足了，我一辈子也不
会忘记他说的这句话。”

! ! ! !自从 (,,( 年进入国家队以
来，这些年刘炜在赛场上尝遍酸甜
苦辣，而王卫婷则始终陪伴左右，
与他共同担当———王卫婷以前当
过心理医生，她这么多年来一直发
挥自己的特长，帮助刘炜在迷茫时
挺过一次次难关。

从 (,,'年起，刘炜就凭借自
己的努力，成了中国男篮的主力控
卫，后来甚至当上了国家队和上海
队的双料队长。这期间，刘炜曾经
多次遭受过铺天盖地的质疑甚至
谩骂，他一开始很难接受，而且
苦于少人倾诉，王卫婷则是他
最温暖的港湾。

王卫婷大学时读的是
临床医疗专业，毕业后在上
海市精神卫生中心做了一
名心理医生。这份工作其
实很有挑战性，需要面
对的是一些心理疾病甚
至是精神病患者。一些
精神病人，在精神卫生
中心住院治疗，王卫婷
的工作就是看护这些
病人，和他们聊天，
做心理治疗。

“我们的治疗主要以聊天为
主，他们想聊什么，我就陪他们聊
什么，说他们心里想的东西。”王
卫婷是个很有耐心的人，有时候
一些病人会经常不断重复某些内
容，她也能认真聆听，然后再想法
开导对方。

这么多年来，每次刘炜有苦恼
时，王卫婷就发挥自己的特长，帮
助刘炜挺过一次次难关。她是刘炜
最好的倾听者，两人一天一个电话
成了雷打不动的“保留节目”。王卫
婷经常会这样劝刘炜：“每个人有
每个人的想法，不可能想法都一
样。你觉得对的就听，觉得不对就
不要理他。如果总因为这些事影
响心情，球打不好怎么办呢？”

在王卫婷的劝导下，刘炜开始
信奉“少说多做”，不管外界对他的
评价如何，他只是做好自己该做
的。事实表明，刘炜确实证明了自
己，即使最苛刻的球迷也得承认，
过去这几年刘炜就是国家队综合
能力最强的控卫，否则他也不会在
国家队帅位几度换人的情况下，始

终屹立不倒。
刘炜的成功，离不开王卫婷在

背后默默的支持，但每次有媒体采
访时，她总是婉拒：“你们去采访刘
炜呀，他才是主角。”说起自己对
于刘炜的帮助，王卫婷也非常谦
虚：“虽然我经常会给他提意见，
但要从心理阴影中走出来，终究靠
的还是他自己。”

去年伦敦奥运会结束后，刘炜
发了一条微博：“在国家队的最后
一场比赛结束了，很遗憾也很抱
歉。这十年对于我来说压力非常
大，一路走来经历了太多的风
雨，在这我要感谢那些鼓励和批
评我的人，是你们让我坚持走到了
今天……”
“这么多年来，不但身体疲劳，

精神压力也很大，我一度也觉得自
己会受不了，但终于还是挺过来
了。”刘炜说，发微博前他曾用微信
联系远在上海的王卫婷，希望她能
给自己一些建议。

虽然因为时差原因，没有得到
王卫婷的回复，不过他依然感激妻
子：“被骂了这么多年了，我能挺过
来，要多谢老婆对我的支持。”
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